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香港房屋委員會日前舉行周

年特別會議，有房委會資助房

屋小組委員建議減少公屋申請者的3

次揀樓機會至2次，並讓不適切居所

住戶如劏房戶可有更高獲配單位機

會。有委員則建議應細化可選配屋的

地點，以減少錯配，縮短派屋時間。

運輸及房屋局局長陳帆昨日回應表

示，非常重視每位委員提出的意見，

會嚴肅作出審視和研究，房屋署署長

會於下周五房委會的第二次公開會議

中作全面回應。

◆香港文匯報記者 文森

香港文匯報訊（記者 文森）上公屋動輒要等上三五七
年，過渡性房屋可為居於不適切環境的基層市民提供多一
個選擇。前身為長沙灣熟食市場的長順街過渡性房屋項目
昨日舉行動土禮，負責參與興建及營運項目的基督教家庭
服務中心董事會主席關銳煊表示，項目預計明年4月完工
入伙，可提供132個單位，供逾300人居住，並會為住戶
提供一系列支援，協助他們尋找工作和參與社區活動。
項目地皮前身是長沙灣熟食市場，位置鄰近多個大型住
宅屋苑及商業樓宇，清拆後暫未落實長遠用途。運輸及房
屋局副局長蘇偉文在昨日的動土禮上致辭時表示，局方正
全力推動過渡性房屋項目，每當有閒置單位或土地等，政
府都想地盡其用及改裝成過渡屋，協助基層家庭。
關銳煊表示，長順街項目是該會首個推展的過渡性房屋，

其中1人至2人單位共佔109個；3人至4人單位則有22個；
無障礙單位則有1個，每個單位設有獨立廚廁。項目亦提供
共用休憩空間及活動室，料明年首季完工。他又指，中心在
將軍澳亦有3個過渡房屋項目，包括位於唐明街、寶琳路北
等，連同是次長順街項目，合共可提供1,212個單位。
基督教家庭服務中心助理總幹事周淑琼表示，項目的主
要對象為居住在不適切居所、劏房住戶及輪候公屋3年或
以上的人士，租金會參考綜援租金津貼水平，由2,000元
至4,000多元不等。她說，項目已盡用整幅空地，且屬過
渡性質，不會打樁，因此以4層樓高為標準。由於項目位
處市區，加上交通完善，她估計申請反應熱烈。

香港文匯報訊（記者 鄭濬文）為加強在數碼環境
中的版權保護，立法會昨日就《2022年版權（修
訂）條例草案》進行首讀及二讀。商務及經濟發展局
局長邱騰華表示，本港知識產權制度必須與時並進，
現在是重啟修例的合適時機。在早前為期3個月的公
眾諮詢期間，大部分回應者整體支持政府提出的立法
建議。
邱騰華在立法會上表示，今次修例主要涵蓋5個重
要立法建議，包括賦予版權擁有人科技中立的專有傳
播權利，確保作品以任何電子傳送模式向公眾傳播，
都能得到法律上的保護。
草案會配合新的傳播權利訂定相關侵權行為的刑事
法律責任，包括建議新增為戲仿、諷刺、營造滑稽及
模仿，評論時事及引用版權作品三大類別的目的而使
用版權作品提供版權豁免，同時修訂和擴闊某些現有
版權豁免的範圍，以便網上學習、圖書館、檔案室和
博物館的運作更加暢順，以及聲音紀錄的媒體轉換等
使用版權作品模式，以期在保護版權與合理使用版權
作品之間維持合適的平衡。
草案又增訂「安全港」條文，訂明聯線服務提供者

在符合若干條件下，包括在獲告知其服務平台上出現
侵權活動後採取合理措施限制或遏止有關活動，即只
須對用戶在其服務平台上所犯的侵權行為承擔有限度
的法律責任，藉此鼓勵聯線服務提供者與版權擁有人
合作打擊網上盜版活動，以及增訂兩項法定因素，供
法院在決定是否在涉及侵權的民事案件中判予版權擁
有人額外損害賠償時作出考慮。

建議已平衡不同持份者權益
邱騰華表示，特區政府於去年11月進行了為期3

個月的公眾諮詢，建議以《2014年版權（修訂）條
例草案》作為修訂法例的基礎，有關的法律建議是
經多年討論而達至的成果和較為廣泛的共識，並已
平衡不同持份者的權益。諮詢結果為大部分回應者
均認同，香港有更新版權管理制度的迫切需要，亦
整體上支持政府提出的立法建議。
他強調，知識產權制度對香港作為國際貿易中心非
常重要，更新香港版權制度及加強在數碼環境中的版
權保護更是香港在國家「十四五」規劃下，發展成為
區域知識產權貿易中心的策略中重要一環。因此，香
港的知識產權制度必須與時並進，與國際標準接軌，
並符合香港的社會和經濟發展需要。
他又提到，政府自2006年起，已就加強在數碼環
境中的版權保護進行了三次大型諮詢，並分別於
2011年和2014年，兩次向立法會提交修訂條例草
案。雖然相關的立法會法案委員會兩次都支持通過修
訂條例草案，但立法程序卻因當時反對派議員拉布未
能在當屆立法會會期內完成，因而胎死腹中。在完善
選舉制度後，行政機關和立法機關恢復理性互動，目
前是盡快重啟修訂版權法例工作的適合時機。
邱騰華表示，這次修訂工作極具標誌性，亦可向社

會和國際間展示，在完善選舉制度後，行政和立法機
關能快速和高效地解決一些阻礙長遠經濟發展的問
題，協力推進香港發展成為區域知識產權貿易中心。

香港文匯報訊（記者 鄭濬文）特區政府在2022至23年度
將繼續維持公務員編制零增長的目標。公務員事務局局長聶
德權昨日在回覆立法會議員書面質詢時表示，政府將鼓勵各
局和部門透過重訂工作優次、內部調配、精簡程序，提升效
率，讓公務員在整體編制不增長的情況下，可以應付工作
量，而預計本年度開設或保留及重新開設的首長級編外職位
共9個，估計年薪開支約為1,948萬元。
立法會選委會界別議員陳沛良提出書面質詢，關注在相

關公務員編制零增長的目標下，政府自4月以來仍向立法
會提交多個開設有時限的首長級編外職位的建議，又問及
本財政年度政府共開設多少首長級編外職位、涉及的開支
預算。
聶德權在書面回覆中表示，政府在2022至2023財政年度已
向人事編制小組委員會、財務委員會提交9個首長級編外職位
供審議，估計年薪開支約為2,129萬元，另將再計劃開設或保
留及重新開設9個首長級編外職位，估計年薪開支約為1,948萬
元。
他指出，為確保公共財政的可持續性，政府維持公務員編
制零增長的目標，但各局、部門的編制不能「一刀切」零增
長。因應其運作需要和在有充分理據的情況下，個別局、部
門的編制仍可增加。
聶德權表示，在2022至2023財政年度政府稍後計劃建議
開設3個首長級編外職位，包括兩名教育局首長級薪級第1
點首席教育主任、一名紀律人員（指揮官級）薪級第1點副
消防總長，以及建議保留及重新開設6名首長級編外職位，
9個首長級編外職位估計年薪開支為1,947.96萬元。而較早
前已向人事編制小組委員會、財務委員會提交9個首長級編
外職位供審議，估計年薪開支為2,129.4萬元。
他表示，過去3個財政年度，經財會批准的首長級編外職

位共有59個。截至2022年5月31日為止，公務員首長級常
額及編外職位的數目分別為1,464個及74個。若按薪級中點
估計，上述常額職位及編外職位的年薪開支分別約為33億
港元及1.6億港元，比例約為21比1。
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）
港協暨奧委會名譽副會長，有「電
梯大王」美譽的菱電集團創辦人胡
法光上周六（4日）與世長辭，終
年98歲。行政長官林鄭月娥昨日
對胡法光辭世表示深切哀悼，讚揚
他是成功企業家，成就卓著，備受
商界敬重，積極促進香港持續發
展，對本港體育發展貢獻良多。
人稱「電梯大王」的胡法光是菱
電創辦人，上世紀七八十年代港英
政府時期出任立法局議員。在香港
回歸祖國前，胡法光出任港事顧問
以及做過全國政協委員，他多年來
亦積極參與體育發展，曾任足總、
南華體育會主席。

林鄭：深感哀痛
林鄭月娥說：「胡法光是成功企
業家，成就卓著，備受商界敬重。
他上世紀長期熱心參與公共和社會
服務，曾任立法局議員、市政局議
員、香港事務顧問等不同公職，積
極促進香港持續發展。他對體育運
動充滿熱誠，多年來尤其支持各個
體育協會的活動，對本港體育發展
貢獻良多。他在2016年獲香港特
別行政區政府頒授大紫荊勳章。」
她對胡法光離世深感哀痛，謹代

表香港特別行政區政府，向他的家
人致以深切慰問。
署理民政事務局局長陳積志昨

日對胡法光逝世表示深切哀悼，
並向他的家人致以深切慰問。他
說：「胡法光對體育充滿熱誠，
多年來積極推動香港的體育發
展、貢獻良多，他的離世是體育
界的重大損失，我們將永遠懷念
他。」
港協暨奧委會前日（7日）發稿

對胡法光離世表示哀悼，提到對
方曾擔任包括康樂體育局主席及
足總主席等多項體育機構的公
職，更擔任港協暨奧委會副會長
超過22年，對協助本地體育發展
和推動普及運動付出不少努力，
港協暨奧委會感謝他對本港體育
界的貢獻。

「電梯大王」胡法光離世

長順街過渡屋動土 明年4月可入伙

房委會資助房屋小組主席黃碧如昨日接受
電台訪問時表示，目前大部分獲公屋編

配的申請人會用盡3次配屋機會，為加快公屋
流轉速度，以縮短輪候時間，建議削減公屋申
請者可獲配屋的機會至兩次。
對有質疑削配屋的機會是「剝奪選擇權」，

她強調，編配公屋的做法公平，下一個獲編配
單位不一定好過上一個，「我認為如果起碼都
有兩次獲配單位的機會，都應該可以考慮。」
由於居住在不適切房屋的人士對公屋的需求較
迫切，她建議為他們設立另一條輪候隊伍，可
較一般公屋申請者有更高獲配單位機會。

削減配屋機會 減省行政工作
房委會委員兼公屋聯會總幹事招國偉在
同一節目上說，要削減到只有兩次配屋機會
並非不可行，但要縮小可選配屋的區域範

圍，盡量符合申請者要求。
他解釋，據審計署早年的調查，有約49%
公屋申請人接受第一次編配單位，36%接受
第兩次配屋，僅有15%用盡3次配屋機會。
現時平均輪候公屋時間是計算第一次獲配
公屋，因此即使將選擇機會減至兩次，亦
未必可以縮短輪候時間，但相信可減省相
關行政工作。
招國偉認為，公屋申請人揀選單位主要考慮

其所處地點，以市區為例，選擇地點只是寫九
龍區，房委會應細化地點，減少錯配，才可縮
短派屋時間。
對為居住在不適切房屋的申請者另設輪候隊

伍的建議，他認為難以界定何謂不適切房屋，
實際執行時審查難度或較大，建議參考「家有
長者優先選樓計劃」的做法，可早半年獲編配
單位。
陳帆昨日出席立法會會議後被問到對房委

會委員的相關建議時表示︰「就着委員提出
的意見，我們一貫的做法亦是用一個非常嚴
肅的態度，去審視每位委員提出的意見，然
後做一個分析研究。我們會在6月17日第二
次的公開會議中，由房屋署署長作全面的回
應。」
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◆基督教家庭服務中心「長沙灣長順街過渡性房屋項目」動土禮，項目預計明年4月完工
入伙，可提供132個單位，供逾300人居住。 香港文匯報記者 攝

◆黃碧如表
示，建議削減
公屋申請者可
獲配屋的機會
至兩次。圖為
彩虹邨。

資料圖片

◆胡法光 資料圖片

◆邱騰華表示，在早前為期3個月的公眾諮詢期間，
大部分回應者支持政府提出的立法建議。 資料圖片


